

Sobre absentismo o ausentismo

Esta terrible plaga que amenaza al mundo es fuente principalísima de cuantos males afligen a la humanidad, y por consecuencia del malestar social reinante.

El obrero campesino abandona su patria chica y se dirige a la capital completamente agotado y cansado de esperar la tan suspirada cosecha óptima. Sobre él se cierne el fisco, la usura y las mil gabelas que siempre pesan sobre el labriego, no quedándole de la mezuquina cosecha ni aún lo necesario para el sustento, y así, como náufrago desesperado, se encamina a la ciudad populosa. ¡Ah desgraciado!

Ignora los muchos sinsabores que allí le esperan; los muchos riesgos que allí ha de correr, sobre todo su familia. Si la tierra no le recompensaba los muchos sudores que en ella derramó, también en la ciudad le acosará el hambre, y por consecuencia se producirán dos males gravísimos: el suyo propio y el tremendo golpe que recibirá la economía nacional al abandonar tan importante fuente de riqueza. Todo esto produce ese temible ozore de la sociedad llamado absentismo o ausentismo.

¿Es culpable el trabajador? No. ¿Dónde están las causas? Muchas señalan los tratadistas como ciertas, pero hay una que conviene hacer resaltar.

El campesino español, en general, no siente por la tierra ese cariño, esa verdadera vocación que se necesita para todos los oficios y profesiones. Sus padres trataron de apartarlo del agro, y sus maestros, no sólo no le iniciaron en los primeros rudimentos agrarios, sino que ni aun despertaron en él ese inmenso amor que todos debemos a las cosas del campo; y así, en estas condiciones, empujó la cebra: sin ilusión, sin atractivo alguno, desconociendo el porqué del barbecho y hasta ignorando el objeto de algunas elementales labores de cultivo.

En resumen: la causa apuntada radica en el hogar y en la escuela, pero más en ésta que en aquélla. En la escuela nadie se preocupa de dar estas enseñanzas, y cuando se hace es de una manera tan somera, y con lenguaje y procedimientos tan inadecuados a la infancia, que resulta a veces contraproducente el tocar a esta materia.

Así te preparaste tú, labrador, para un oficio que, si bien no tiene nada de fácil, en cambio no es tan poco remunerador como tú crees. Así también, y mucho peor aún, se están preparando tus hijos, porque a éstos, además de lo expuesto, se les ha borrado de sus conciencias el único principio de la verdadera abudancia: el temor de Dios.

No olviden los gobiernos tan pavoroso problema, ya que ellos son dueños de todos los resortes necesarios para su solución. Y tú, labrador, piensa en que hace dos o tres siglos, sin ir más lejos, la agricultura era más próspera. Fíjate, (porque en tu pueblo lo encontrarás), en muchos baldíos que en otro tiempo fueron fértiles terrenos y huertas frondosísimas. Observa pues seguramente verás restos de algunas canalizaciones que en otros tiempos regaban los campos o conducían el agua a las poblaciones, y todas estas observaciones te dirán muchas cosas.

Daniel GUIJARRO

Se vende

la Cantina de Nuestra Señora del Socorro. Informes: Sánchez Vera, número 2, Cuenca.

¡ATENCIÓN!

¿Quiere ahorrarse algunas pesetas? Instale hoy mismo en su casa un contador para la luz eléctrica; de esta forma, tendrá usted buen alumbrado y por menos dinero.

Importante.—Con el fin de favorecer al público en general la Ferrería Copita (antes La Llave), vende los contadores a plazos y al contado. Consulten precios de material eléctrico y ferretería en general, saneamiento y construcción.

No confundirse. La Ferrería Copita está instalada en el antiguo comercio de Garay. — Calderón de la Barca, 34, Cuenca

Cursillo de instrucción religiosa para seglares

La Asociación Católica de Padres de Familia de Cuenca, prosiguiendo la labor iniciada el año pasado, dará comienzo mañana domingo, a las once en punto y en su domicilio social situado en el edificio de la Fundación Palafox (Escuela de niñas) a un cursillo de instrucción religiosa para seglares.

Siendo el conocimiento del Evangelio y su doctrina un deber y una necesidad de todo católico no dudamos que será acogido con el interés que merece.

Advertimos nuevamente que las conferencias empezarán a las once en punto y que por tanto deberán estar en el local los asistentes unos minutos antes; y que terminarán a las once y cuarenta y cinco minutos, para dar tiempo a asistir a la misa de las doce.

Clinica Oftálmica

(Con camas para operados)

Cava Baja, 10.—Tel. 54271

MADRID

DIRECTOR:

DR. JESUS GALINDEZ

Lista por orden de méritos de los señores cursillistas aprobados en la segunda parte del cursillo

1. Francisco Gambán, 65,75.—
2. Antonio Alderete, 65,50.—
3. Félix J. María Díaz, 65,25.—
4. Justo López Escudero, 64,50.—
5. Francisco Cuesta Ramirez, 64.—
6. Jesús J. M. López Ruiz, 63,75.—
7. Constanza Sáiz García, 63,25.—
8. José César Nieto Melledo, 63.—
9. Honorato Hierro Plaza, 62,75.—
10. Adrián Omedilla Navarro, 62,25.—
11. Pascual L. López Pardo, 62.—
12. Santiago García Polox, 61,50.—
13. Paulino E. Córdoba García, 61,25.—
14. Jesús Alarcón Grande, 61.—
15. Andrés Ladron Guevara, 59,50.—
16. José Crispín Cortijo, 59,50.—
17. Eusebio Trillo López, 59.—
18. Agapito Pulla Segovia, 58,50.—
19. Enrique Segura Yuste, 58,50.—
20. Marcial Escribano, 58,50.—
21. Victoriano Medina Molina, 57.—
22. Julián Herrálz García, 56,75.—
23. Francisco Pavón Pinar, 56,25.—
24. Pedro Morfín Escutia, 56.—
25. Crescencio Sorla García, 56.—
26. Fidel Rubio Basco, 55,75.—
27. Jesús Sáiz Ruiz, 55,75.—
28. Ludgerio Acarrilla López, 54.—
29. Sixto Sánchez Yuria, 53,75.—
30. Cayo Sáiz Recuenco, 53,50.—
31. Ramón Delgado García, 53.—
32. Patrocinio T. Priego Huelves, 52,50.—
33. Emiliano García Priego, 52,50.—
34. Andrés Giménez Barrios, 51,75.

Lista por orden de méritos de las señoras cursillistas aprobadas en la segunda parte del cursillo

1. María Martínez García, 65,50.—
2. María L. Cañizares Rodríguez, 65,25.—
3. Isabel Pastor Ruiz, 65.—
4. Julia Martínez Puig, 64,25.—
5. María Rosario González, 63.—
6. Gregoria M. Muñoz Pérez, 62,75.—
7. Emilia del Olmo Lagullón, 62.—
8. Marina Morfín Martínez, 61,50.—
9. Brígida Rodríguez Sorcillo, 60,25.—
10. Anastasia Morales Díaz, 60.—
11. Esperanza Lumbreras Rodríguez, 58,75.—
12. Victoria M. Rubio Medina, 58,75.—
13. Lucila Carnero González, 58.—
14. Mercedes Cruz Díaz, 58.—
15. Lucía Taboada Algerra, 57,50.—
16. Valentina Anguix Bermejo, 57.—
17. Pilar Sirera Elpuente, 57.—
18. Natividad Ponce Cantera, 57.—
19. Antonio Gandía Díaz Romeral, 56,75.—
20. Gloria Vilar Labrador, 55,75.—
21. Juana M. R. Manjón Sáiz, 55,75.—
22. Felisa Redondo Fernández, 55,50.—
23. Teresa E. Bustos Rubio, 52.—
24. Juliana Jiménez Martínez, 52.—
25. Angeles Alarcón Esteso, 52.—
26. Manuela Sánchez Casero, 49.—
27. María Izquierdo Gismeros, 48,50.—
28. Eloisa Garrido Navalón, 48.—
29. Purificación Baulista Saera, 45.

Cuenca, 26 de octubre de 1935. —La Presidente, María de los Dolores Gil.

Se vende

una casa en sitio céntrico totalmente soleada, renta 3.200 pesetas, en la administración de este periódico dará razón.

Azulejos contra la blasfemia

La Asociación Católica de Padres de Familia vuelve a ofrecer a todos los que quieran poner un poquito de ayuda en la labor de saneamiento moral que supone la supresión de la blasfemia—lacría española, vergüenza de nuestro pueblo—este medio de una eficacia lenta, a largo plazo, pero que unido a otros recursos educadores ha de contribuir seguramente a conseguirlo.

Se trata de un rótulo en azulejo artístico valenciano de 20 cm. x 3 pias. de precio, con una frase breve «Hablad bien, blasfemar deshonra», y una ornamentación sencilla y elegante. Desea dicha Asociación que se coloque en todos los pueblos, en las fachadas de las casas, en portadas de iglesias, en la entrada de mesones o cruce de caminos. Quiere que sea un ruego persistente en las esquinas.

Van colocados ya ciento en esta provincia y ha gustado tanto la idea en la Asamblea Regional Castellana de Padres de Familia recientemente celebrada en Avila, que ya empiezan solicitar envíos de diferentes provincias.

Rogamos a los Párrocos y católicos en general que se interesen por esta campaña y contribuyan a ella solicitando ejemplares del Presidente de la citada Asociación, Mariano Catalina 8.

El Ministerio del Consejo de Cultura

Espantoso desorden en la Segunda Enseñanza

La Comisión Técnica de la Federación de Amigos de la Enseñanza ha visto con sorpresa que a pesar de la publicación solemne en los periódicos de la supresión del Consejo de Cultura en lo que, naturalmente, iba envuelta la reforma del mismo, éste sigue funcionando exactamente con los mismos elementos que tenía antes. La Comisión Técnica de la F. A. E. hace observar al público lo siguiente:

1.º Dado el poco tiempo que lleva el Sr. Rocha en el Ministerio, puede explicarse el retraso de una reforma que tanto interesa al público culto; pero no podemos menos de hacer constar que son muchas las murmuraciones que llegan a nuestros oídos de todas partes y que la gente sospecha, si detrás de esta dilación hay una mano oculta que impide que el Ministerio vaya por los cauces nacionales.

2.º La Comisión Técnica de la F. A. E. lamenta la falta de preparación técnica que se observa en el actual Consejo de Cultura; al menos en la práctica no se notan los efectos.

3.º En lo que a la Segunda Enseñanza se refiere, el desbarajuste en algunas poblaciones de España, por culpa del Consejo de Cultura—que esta es la hora en que no conocemos un informe técnico acerca de lo que sucede—llega a límites inverosímiles. Se ha conseguido desorganizar una porción de colegios. El buro de muchachos y muchachas que van y vienen del Instituto al Colegio y viceversa es algo sorprendente. Es imposible de todo punto, en esa forma, la educación de la juventud masculina y femenina que requiere cierto reposo en los centros educativos.

4.º El régimen de exámenes, imposición de textos, amontonamiento de alumnos y alumnas en las clases de Segunda enseñanza; todo esto es verdaderamente espantoso y la culpa recae sobre un Consejo de Cultura inepto; pues, esta es la hora en que no hemos visto nada serio, al menos para remediar tanto mal.

5.º Todavía están en las bibliotecas de algunas escuelas e institutos libros que debieran ser destruidos como contrarios a la educación nacional y algunos evidentemente revolucionarios.

6.º Para nadie es un secreto que la composición del Consejo de Cultura no responde ni a las ideas de la mayoría del país, que es católico, ni al sentimiento nacional, ni a la composición del gobierno. Más se acerca a un Consejo de Cultura de la época del bienio que a un Consejo de Cultura de tipo centro-derecha.

7.º No se alegue que es un Consejo técnico, pues, se puede demostrar que no lo es en lo que se refiere a la Segunda enseñanza. Madrid 17-X-35.



D. O. M.

LOS ILUSTRISIMOS SEÑORES

Doña Josefina Luque Mancheño

y

Don Tomás Martín Galán

y su hijo, el señor

Don Tomás Martín Luque

Fallecieron el 1 de noviembre de 1930. 10 de diciembre de 1901 y 15 de octubre de 1930

Su hijo y hermano D. Manuel; hija y hermana política D.ª Eloísa Covián; hermanos y tíos don Manuel Luque y D.ª Juana Rodríguez, y demás familia,

Ruegan a sus amigos un piadoso recuerdo en su memoria.

Las misas que se celebren el 4 del actual, en las iglesias de San Esteban (San Francisco) y del Salvador, de Cuenca, serán aplicadas por el eterno descanso de los finados.

Y a los señores Prelados concedieron indulgencias en la forma acostumbrada.

Gestiones de nuestro diputado señor Cuartero

Con mucho gusto publicamos a continuación las siguientes cartas que nuestro diputado D. Enrique Cuartero ha recibido de los señores Ministro y Subsecretario de Obras Públicas.

El Subsecretario de Obras Públicas

21-10-35

Sr. D. Enrique Cuartero.

Mi querido amigo: Conociendo el interés que tienen por la construcción del f. c. Baeza Utiel, tengo mucho gusto en comunicarle que la Junta Superior Consultiva informa que debe aprobarse el proyecto de túnel artificial del trozo 4.º, y que las obras se ejecuten por la contrata del ferrocarril. Un abrazo de tu buen amigo,

J. Bosch Marin.

El Subsecretario de Obras Públicas

21-10-35

Sr. D. Enrique Cuartero.

Mi querido amigo: Tengo mucho gusto en comunicarle que ha sido aprobado el proyecto de marquesinado en los andenes de la estación común de Cuenca. Al mismo tiempo me es grato comunicarle que también procede la aprobación del proyecto de viaducto sobre el río Narboneta. Un abrazo de tu buen amigo,

J. Bosch Marin.

El Ministro de Obras Públicas y Comunicaciones

Madrid 17 de octubre de 1935.

Sr. D. Enrique Cuartero

Mi querido amigo:

Me complace en participar a usted que con fecha de hoy he firmado el orden de escritura de contrata de las obras de riego asfáltico en los kilómetros 6 al 9 de la carretera de Cuenca a Tragacete, siendo adjudicatario la Sociedad Española de Contratas S. A. Siempre suyo buen amigo,

Luis Lucía

Por exceso de original dejamos para el próximo número dar cuenta a nuestros lectores de otras gestiones realizadas por el mencionado diputado con éxito satisfactorio en orden a la realización de obras que han de contribuir a remediar el paro obrero.

LA GRAN BRETAÑA

Muebles de lujo y económicos — Camas doradas y de hierro — PLAZA DE SANTA ANA, 1 — MADRID —

Se alquila

un local para almacén, Taller o Garage, en Plazuela de las Escuelas, 1.

CHILINDRINAS

Justicia de autoridad

Anda por las columnas de la gran Prensa, y en ella ocupa espacio preferente, el largo escrito en que un súbdito extranjero denuncia al jefe del Estado español las negociaciones que sostuvo con encumbradas autoridades nacionales (ministros, ex ministros y otros inmediatos afines) para lograr el restablecimiento del juego en los casinos de San Sebastián y de Formentor (Baleares).

De confirmarse lo que el escrito de referencia asegura, algunos de los denunciados pusieron precio a la intervención y complacencia con que habían de colaborar al logro del propósito perseguido; otros aceptaron el elevado tanto por ciento de utilidad que su servicio de correvelidiles habría de proporcionarles; otros—los más diligentes o desaprensivos—pidieron y percibieron, antes de reanudado el juego, crecidas cantidades a cuenta de las mayores con que había de pagarse su gestión, favorable y fácil por ocupar altos planos de la política militante, por su próximo parentesco con encumbrados militantes políticos o por ambas cosas a la vez, y otros, los encargados de pronunciar o escribir el grato *Hágase*, tenían concertada la cantidad a cobrar por su decisión favorable.

Roto el armazón del tinglado, que parecía propicio y consistente, el afán de restablecer el juego se ha venido abajo: los que debían cobrar no cobran, el que había de pagar, además de no hacerlo, pide que se le devuelva el dinero adelantado, y los denunciados por los espiones van a ser juzgados por la dirección de su partido y por las Cortes, si las noticias de prensa son exactas.

El cronista, que nada sabe ni apetece saber de menesteres políticos, imagina que esta natural depuración de conductas será inmediata, completa y justa: que sobre los culpables, de haberlos, por hacer mal uso de los altos cargos de confianza donde la nación les colocó temporalmente, caerá ejemplar castigo y sobre los castigadores el aplauso y el estímulo, seguros pues que necesitan para mejor cambiar la limpia ética y el buen acierto.

Si otra cosa se hace, peor para juzgadores y juzgados; podría pensarse que los autores habían catequizado a los cómplices y la envidia de éstos se rindió ante los autores.

Después... un nuevo motivo justificado para abominar de la política, un partido político español menos y, fuertes, merecidos unos adjetivos más.

JULIDERO.

Madrid, 28 de octubre 1935.

Dr. Florentino Castro Oculista

del Hospital de la Cruz Roja de Madrid CERVANTES, 15, — CUENCA Horas de consulta: De 11 a 1 y de 4 a 6 Teléfono 308

APERTURA DE CURSO

Emoción, muy honda emoción. ¿Estamos todos? El magnífico salón de actos de *El Debate* está repleto. Antiguos alumnos, y alumnos del presente curso nos apañamos con ansiedad. Se hace silencio. El de las grandes decisiones en aras del ideal. Porque eso es todo: emoción del momento y ansiedad del futuro. Y más para nosotros los que hemos venido desde el corazón del ferriero desgranando las horas como estrofas líricas de una bella canción en prosa. Prosa que sabe a ideal que lleva en sí el encanto de lo desconocido y el romance inédito de una esperanza.

De una esperanza que va tomando forma, robusteciéndose al oír el verbo cálido del Director de la Escuela de Periodismo D. Fernando María Sánchez, quien en una exposición llana, sencilla y amigable traza la trayectoria del periodista, delo que debe ser el periodista moderno *desfacedor* de entuertos y defensor de la verdad en andanzas quietas. Virtud y verdad. Modelo de austeridad, y múltiple en su actuación. Y entonces surge la figura de la música doctora Santa Teresa de Jesús, patrona que debiera ser del periodista católico. Ella tan pura, reconcentrada en su místico recogimiento, y tan múltiple en su vida andariega y dulcemente *periodística*. Goce interno, vida llana, antítesis de lo expresito antes por don Rafael de Luis en su emocionante discurso «Un periódico ante el conflicto de Etiopía.»

El gasto inmenso que supone un corresponsal de guerra, y las energías que el mismo tiene que derrochar siguiendo los bélicos acontecimientos. La cautela del periodista en las noticias relativas a esa clase de conflictos de trascendental importancia internacional, salvando todas las dificultades con un bien encaminada política extranjera.

Nos miramos todos ¿Es tan difícil ser periodista?

¡Quién sabe! Pero ante todas las dificultades está nuestra voluntad de alcanzar resultado práctico. Y a través de la ansiedad, desfilan con sus diplomas brillantes los alumnos del pasado curso.

¿Acazaremos el nuestro? Dios quiera que lo merezcamos.

Julián Vaca de Manuel.

Madrid, 15-X-35.

Se vende

en el mejor sitio de Cuenca el edificio «Parador de la Romana», en Mariano Catalina, 28 y la casa contigua, Sánchez Vera, 1.

Informes a D. A. L.—Calderón de la Barca, 27, pral.

RÁPIDA

¡Así son muchos juicios!

A primera hora de la noche, recién cerrado el crepúsculo vespertino regresan dos mujeres de ofrecer su sangre para hacer la transfusión de ella, a una joven pobre y enferma,—con la que no les une parentesco alguno—, que necesita de tal operación para quedar curada.

Cruzánsen en su camino, al pasar por una calle solitaria de la ciudad, arrebujadas en sus mantos y con paso ligero, a unos hombres que en línea recta van hacia una tienda de vinos; y uno de ellos, señalando a las mujeres, comenta en voz nada queda:

—Fijos bien. ¿De dónde vendrán ese *par de beatas*, a estas horas, andando tan deprisa, y por estos lugares? ¡Vaya usted a saber!

¡Contrastes de la vida y mezquindad de los juicios humanos!

La enfermita necesitada de transfusión de sangre, es la hija del nada piadoso comentarista al encuentro de las mujeres del ofrecimiento generosísimo.

¡Cuántos juicios son como ese en el mundo!

R.

Se vende

una jardinera con cuatro ruedas y un Tiburi de dos, con todos sus accesorios y en buenas condiciones. Razón, D. Juan López, Sacedoncllo.